

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan tentang pemberdayaan ekonomi masyarakat melalui program pemberdayaan masyarakat, maka dapat disimpulkan bahwa:

1. Kondisi sumber daya manusia di Dusun Tumba Desa Tamaila Utara terhitung masih sangat tradisional sehingga sumber daya alam yang melimpah tidak dapat dikelola secara maksimal oleh masyarakat Dusun Tumba. Pemerintah Desa Tamaila Utara telah membentuk Badan Usaha Milik Desa yang ditujukan untuk meningkatkan usaha masyarakat dengan cara mengelola sumber daya alam secara maksimal. Berbagai upaya telah dilakukan pemerintah dengan menggelontarkan berbagai dana untuk program pembangunan desa yang salah satunya adalah melalui Badan Usaha Milik Desa.
2. Pemerintah desa dan perangkat desa sebagai unsur penyelenggara pemerintahan mempunyai peranan dan juga kedudukan yang sangat penting dalam pemerintahan desa. Kepala desa merupakan pemimpin terhadap jalannya urusan pemerintahan yang ada di desa. Aparatur pemerintah desa sebagai pemimpin harus memiliki tanggungjawab atas perubahan yang akan terjadi, baik perubahan didalam masyarakat maupun perubahan

sosial kemasyarakatan. Untuk itu pemerintah desa selaku kepala pemerintahan dalam usaha mengantisipasi perubahan-perubahan tersebut harus memiliki kemampuan berfikir dan berbuat secara rasional dalam mengambil keputusan yang akan terjadi ditengah-tengah masyarakat.

3. Pengembangan ekonomi melalui program pemberdayaan kelompok usaha VCO di desa Tamaila Utara dengan melihat kondisi yang ada dimana pemerintah Desa dan pihak Bumdes mendampingi masyarakat dalam melaksanakan proses pemberdayaan dengan melibatkan langsung masyarakat lokal terutama ibu-ibu rumah tangga yang tidak memiliki pekerjaan guna untuk menunjang kesejahteraan masyarakat dan memperbaiki perekonomian masyarakat dengan memanfaatkan fasilitas yang ada.

1.2 Saran

Berdasarkan hasil penelitian, pembahasan dan kesimpulan, maka peneliti menuangkan saran-saran yang diberikan antara lain:

1. Agar kiranya pemerintah desa dapat bekerja sama dengan dinas terkait harus memberikan dorongan dan semangat kepada masyarakat pedesaan agar memiliki motivasi dalam mengembangkan potensi daerah masing-masing. Pemerintah dapat melakukannya dengan mengadakan sosialisasi atau pendampingan secara langsung ke daerah pedesaan, agar tercapai keberhasilan pemberdayaan dalam melalui kegiatan produksi, distribusi dan konsumsi masyarakat.

2. Bagi masyarakat setempat maupun masyarakat yang ada di luar desa tamaila utara, harus meningkatkan partisipasinya dalam mengembangkan program pemberdayaan agar ekonomi rumah tangga juga dapat meningkat dan mendapatkan kesempatan kerja.
3. Dengan melakukan penelitian ini semoga peneliti mampu untuk ikut menggali potensi yang dimiliki oleh daerahnya sehingga suatu saat dapat melakukan strategi pemberdayaan untuk mencapai keberhasilan.
4. Penelitian ini diharapkan dapat menjadi acuan dan pertimbangan bagi jurusan untuk dapat dijadikan sebagai referensi tambahan dalam pembahasan terkait pemberdayaan ekonomi masyarakat melalui pengembangan desa dengan program pemberdayaan masyarakat yang terutama mengenai model, strategi dan keberhasilan pemberdayaan.

DAFTAR PUSTAKA

- **Buku :**

Famiola, dan Rudito. 2013. *Social Mapping-Metode Pemetaan Social: Teknik Memahami Suatu Masyarakat Atau Komuniti*. Bandung: Sains.

Direktorat Jenderal Pemberdayaan Masyarakat dan Desa. 2008. *Penjelasan Petunjuk Teknis Operasional Program Nasional Pemberdayaan (PNPM) Mandiri Perdesaan*: Jakarta

Firdausy CM. 1997. *Pengembangan Potensi Ekonomi Dari Pemberdayaan Ekonomi Rakyat di Biak*. Analisis CSIS: Jakarta

Adisasmita, Rahardjo. 2006. *Pembangunan Pedesaan dan Perkotaan*. Graha Ilmu; Yogyakarta

Prijono,O.S., Pranarka, A.M.W. 1996. *Pemberdayaan: Konsep, Kebijakan dan Implementasi*. CSIS: Jakarta.

- **Jurnal :**

Balahmar U. Riyadh, Ahmad, Arfianto, Wahyudi, Eko Arif. 2014. *Pemberdayaan Masyarakat Dalam Pembangunan Ekonomi Desa*. Prodi Ilmu Administrasi Negara - FISIP - Universitas Muhammadiyah Sidoarjo.

Kairupan, Josef, Singkoh, Frans, Santo, Toana Efraym. 2018. *Peran Pemerintah Desa Dalam Pengembangan Potensi Desa Untuk Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat Di Masani Kecamatan Poso Pesisir Barat Kabupaten Poso*. Jurnal

Jurusan Ilmu Pemerintahan. Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Sam Ratulangi. Volume 2 No. 2.

Musta'ana, dan Suprastiyo, Ahmad. 2017. *Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat Melalui Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat Mandiri Perdesaan (Pnpm-Mpd) Di Kabupaten Bojonegoro*. Vol. 7 No. 2.

Suwondo, Ribawanto, Heru, Ramadana, Berlian, Coristya. *Keberadaan Badan Usaha Milik Desa (Bumdes) Sebagai Penguatan Ekonomi Desa (Studi di Desa Landungsari, Kecamatan Dau, Kabupaten Malang)*. Jurnal Administrasi Publik (JAP). Vol. 1 No. 6.

Noor, Munawar. 2011. *Pemberdayaan Masyarakat*. Jurnal Ilmiah CIVIS. Volume I. No 2.